

# LA OPINION

Diario de la tarde, independiente y de intereses generales

Director: Francisco Faerron

Editor Resp.,  
**J. LUIS BATRES**  
 Propietario  
 y Administrador,  
**JUAN B. ROJAS**  
 Oficinas:  
 Frente al Teatro Variedades  
 APARTADO 1038

**GERARDO ECHEVERRIA Y AGUILAR**  
 FRENTE AL VARIEDADES  
 Oficina General de  
 Abogacia y Notariado, Informaciones  
 comerciales, Cobros de cuentas y pa-  
 gares, inscripción de patentes, marcas  
 comerciales y de propiedad literaria en  
 COSTA RICA y resto de CENTRO AME-  
 RICA.  
 San José - Costa Rica

AÑO I

SAN JOSÉ, AGOSTO 12 DE 1914

NUMERO 56

FUMEN LOS CIGARRILLOS MARCA

**CUBA**

Son los preferidos del público - Probadlos y os convencereis

DEPOSITO GENERAL:

Oficina de  
**Jacob A. Robles**  
 en el Pasaje Jiménez

El famoso vino de mesa seleccionado marca

**VERITAS**

A € 7-50 la docena  
Ya llegó la sin rival cerveza **HIGH GRADE**

## Sombrería moderna de Roberto Maroto Brenes

Mi sombrero de paja debo llevarlo a esta sombrería, donde por 75 céntimos me lo dejan más nuevo y más elegante que cuando lo compré. Con sus nuevos procedimientos es la única en su género que más garantías ofrece en sus trabajos

Novidades para el arreglo de sombreros de pita suaves y al natural, asegurándoles mucha duración. Para bombines y sombreros de fieltro es conocida su especialidad.

### Para quien quiera

trabajar independiente, se avisa que en esta oficina vendemos el mejor tramo de pulperia en el centro del Mercado de esta ciudad, haciendo esquina. Tiene una clientela numerosa y mercaderías frescas, nada de huesos. Derecho de llave conforme a las circunstancias, baratísimo.

**ARTURO AGUILAR MORUA.** Pasante de Abogado y Notario Público. Oficina: frente a la Tesorería de la Junta de Caridad.

**LUIS ANDERSON.** Abogado. Despacho: Esquina Calle 4ª Sur y 2ª Avenida Oeste. Altos de la casa de doña María Alvarado, 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

**ARTURO VOLIO.** Abogado y Notario. Oficina en San José, en la del Ing. Carlos Volio T., y en su casa de habitación en Cartago.

**JOSE ASTUA AGUILAR** Abogado y Notario Público.—Bufete: en la calle 5ª Sur, hacia la esquina, frente a la Botica Nueva de don Mariano Jiménez.

**LIDIO BONILLA PEREZ,** Pintor escenógrafo. Pintor, Decorador y Rotulador. Dibujos a lápiz, tinta china y acuarela. Trabajos en pintura lisa para edificios, al aceite y el agua. Domicilio: 100 varas al Norte de la Imprenta Nacional.

**MANUEL DIEGUEZ.** Abogado y Notario. Avenida Central, frente al Aguila de Oro.

**JOSE ARTURO RAMIREZ.** Procurador Judicial y Agente de Negocios. Oficina de Abogacia del Banco Mercantil.

## Dinero para colocar

Tengo encargo de colocar dos mil colones con primera hipoteca de casas en esta ciudad.

J. MIGUEL RODRIGUEZ

### DINERO PARA CONSEGUIR Y COLOCAR

Para cualquier necesidad de usted o de sus negocios, que requiera la intervención de tercera persona, recurra a esta oficina que le servirá al pensamiento.

Ofrecemos: una finca de 41 manzanas, 28 de potrero, 7 de labores y 6 de montañuela. Aguas propias y abundantes. Clima delicioso, a dos horas de San José. Se da con 5 vacas, 2 s lechando, un toro y dos toros de año y medio. Se oyen proyecciones.

Oficinas de LA OPINION, frente al Teatro Variedades.

## Compañía de Operetas "Esperanza Iris"



**TENOR AMADEO LLAURADÓ**  
 cuya fama es grande y debutará el 16 del corriente

## El robo en los campos

Al pasar por los campos vecinos de las ciudades principales y ver gran número de pequeñas extensiones invadidas por la vegetación espontánea, al lado de casas muy pobres habitadas por familias de aldeanos que bien podrían, laborando la tierra inculta que poseen junto a sus habitaciones, aumentar sus escasas entradas y enriquecer su mezquina alimentación nos preguntamos por qué las yerbas silvestres ocupan el sitio más indicado para plantaciones de legumbres y otras hortalizas. Se dirá que la pereza o la falta de iniciativa son causa de que las huertas no hayan adquirido el grado de desarrollo que debieran tener, sobre todo si se toma en cuenta que el Departamento de Agricultura ha hecho propaganda constante con el propósito de aumentar y mejorar los cultivos y aun ha llegado a obsequiar semillas a fin de despertar entusiasmo por las siembras.

parentemente están en la razón los que explican el hecho por holgazanería de los campesinos; pero en verdad, la causa primordial del abandono de innumerables pedazos de terreno, que sumados alcanzan una superficie considerable, es el robo, que gentes desocupadas practican como un oficio lícito.

Es asombroso el incremento que el robo ha tomado en las poblaciones rurales que rodean las ciudades de la meseta central. Numerosos vagos que los Jefes Políticos y Agentes de Policía no persiguen, sea porque se sientan sin atribuciones para ello, sea por incuria o desconocimiento de sus deberes, infestan los caseríos laboriosos y se cometen las más punibles degradaciones sin que la policía logre impedirlos. Los hombres trabajadores, viéndose sin pro-

(Pasa a la 4a. plana)

## IMPRENTA Y LIBRERIA Trejos Hermanos

Para mayor comodidad de nuestra numerosa clientela, hemos trasladado nuestra Librería al nuevo local de la Imprenta Trejos Hnos., entre «La Alhambra» y el «Ideal Room».

Atenderemos todas las órdenes de nuestros favorecedores y ponemos a su disposición una hermosa biblioteca y una Imprenta con todos los adelantos modernos.

No 64. 1 agosto a s. o.

## Edgar Knöhr y Cía.

SAN JOSE

LIMON

Depósito en Puntarenas

Importadores de toda clase de géneros y abarrotes de altas calidades  
Surtido constantemente renovado — Especialidad en lienzos  
Únicos concesionarios del BETUN 410. — El gran remedio CARMOL.

### YO

le aseguro a Ud. que mi casa le servirá siempre bien y a su entera satisfacción en todos sus ramos.

Representaciones de primera clase en muchos ramos. Siempre podemos dar buenos plazos y condiciones muy favorables a nuestra clientela. Extensos muestrarios de Géneros, Abarrotes, Maquinarias, Whiskyes y otros ramos.

Firma Pan. Am. **JUAN FERNANDEZ MORUA**

Oficin. principal: **SAN JOSE**

### Pagamos intereses

sobre Depósitos, así:

Cuota corriente y vista	6 % anual
Un mes plazo	8
Tres meses plazo	9
Seis meses	10

### HAY

Agencias en Limón, Puntarenas, Grecia, Turrialba Heredia y Alajuela  
**DESPACHOS DE ADUANA**  
 Limón y Puntarenas

## Consulado del Reino de Bélgica en Costa Rica

A LOS CIUDADANOS BELGAS:

Este Consulado ha recibido oficialmente la noticia de la movilización general de los Ejércitos belgas, para contrarrestar la invasión de las fuerzas alemanas. Al ponerlo en conocimiento de Uds. para los efectos de las leyes militares, tengo el honor de ponerme en absoluto a tus órdenes para las disposiciones consiguientes al repatriamiento.

Soy de Ustedes con la mayor consideración y respeto, muy atento y seguro servidor,

**GERARDO ECHEVERRIA Y AGUILAR**

Cónsul del Reino de Bélgica en Costa Rica, con jurisdicción para toda la República.

## Nota editorial

## Las medidas salvadoras

(Parturiant montes mus)

Ya comenzamos a cosechar los frutos del Decreto abdicador con que la mayoría pretoriana de la Cámara, armó al Gobierno analfabeta que un golpe de Estado puso al frente de los destinos de la República.

El recurso vulgar y deprimente de la rebaja de sueldos, ha sido la primera medida salvadora de una crisis agigantada, adrede, que le ha venido en mente a los improvisados economistas del Poder, quienes encontrándose sitiados por una estrecha situación financiera oficial, creada por el escandaloso derroche que han hecho de los dineros del Estado en paseos, fiestas, comilonas, instalaciones babilónicas en el Castillo de la traición del 28, arreos militares y toda clase de excesos en una aparatosa ostentación de poder, que a saltos de kanguro, ha llevado a la fiebre al delirio de la locura de creerse semi-dioses las medianías que ayer no más vivían en la oscuridad de los rincones del olvido.

El pretexto de la guerra europea, exajerado calculadamente, les ha venido como pedrada en ojo de boticario, porque era preciso alguno, para a título de mal necesario, echarse abiertamente sobre el Tesoro Público robusteciéndolo primero con la paralización de las obras públicas, supresión de subsidios que favorecían a los pueblos, y recortes inmoderados de sueldos que estrecharán más la vida del empleado, aumentando las necesidades que deprimen la administración y corrompen la conciencia.

Precisaba provocar, urdir o inventar la crisis para ocultar en los girones de sus miserias, el balance del sobregiro contra la Hacienda Pública, torpemente dilapidada; el pago vergonzante de una deuda política creada por un partido que alcanzó el record del tráfico electoral, y el mantenimiento de un régimen precario y ampuloso en que los tartarines de la época agostan las pasadas abstenciones.

Y todas estas impudencias se computan al país cuando el mismo cable que nos trajo la triste nueva de la convulsión que agita a las naciones del Viejo Continente, nos comunica la regularización de las operaciones financieras de Londres y que sus mercados estarán abiertos a nuestros productos.

Se explica que en la heroica Alemania, en donde se arriesga desde la vida del soldado, hasta la existencia del Imperio, se viva en estado de sitio o bajo un régimen de medidas extremas: pero que aquí tratemos de implantarlas a títulos de futuras posibles emergencias, que se deriven de aquella conflagración, resulta toscamente ridículo.

Por otra parte, si el Gobierno está plenamente convencido de la proximidad del peligro que a su vez amaga al país, y de la necesidad de reducir los gastos de la administración, ¿por qué no comienza por demostrarlo con los hechos en sus propias dependencias, simplificando el sistema y adoptando una vida oficial más modesta y ecuánime con la situación que se prevee?

¿Por qué no suprime uno de los cuarteles militares que sobra para la vida de la República, ajena a todo afianzamiento en la fuerza o en la coacción; la tercera Sección de Policía, creada para cuidar el opulento Castillo de las conculcaciones; y todos aquellos empleos de nueva creación para servicios especiales que pueden refundirse en otras esferas?

¿Por qué no se toma para el despacho Presidencial otra casa menos fastuosa que el Castillo de marras, aborrando así el pago de los mil quinientos colones que mensualmente se entregan a su dueño, Lic. Máximo Fernández, quien no dudamos sacrificaría la percepción de esta renta al bien de la patria que reclama economías urgentes, ya que para habitar con su familia el Designado puede alquilar otro local que no le hará sentir nostalgia de su humilde y democrático hogar de Heredia y pagarlo del sueldo que devenga del Erario, como lo hacen los Presidentes de los otros Supremos Poderes del Estado y cualquiera otro hijo de vecino que devenga sueldo de la Nación?

¿Cómo compaginar el cuadro sombrío de miseria que nos pinta La Gaceta de las finanzas oficiales, con las dilapidaciones que estamos contemplando en las alturas y que observaron en el sostenimiento de ese tren de cargas para el Tesoro que podían aliviar su peso, si se tuviera corazón y patriotismo para suprimirlo?

Cuando esto suceda, bien seguros estamos de que todos, dentro de ese nivel de igualdad, nos confundiremos en la más patriótica solidaridad, para coadyuvar a la salvación del país sin una queja ni protesta alguna que entrave la acción gubernativa; pero mientras las medidas salvadoras que se tomen sean sólo para cebarse en los empleados públicos,—víctimas propiciatorias de los excesos oficiales,—levantaremos nuestra protesta con toda la energía que nos sea dable, porque no es aumentando las necesidades del hogar del servidor a la Nación, para hartar las rentas de los patrocinados del poder, como se conjuran crisis ni se prueba al país que sus destinos no están en manos de la ineptitud, de la expoliación o del desequilibrio de sus mandatarios.

F. F.

La colección de antigüedades de don José R. de la Croix le tocó en suerte a la Sta. Olga Echeverría

# Servicio especial de aerogramas

## Los franceses derrotados en Neburisach Ejército de Francia entra en Lieja

BRUSELAS, Agosto 10.—El Kaiser ha ordenado la movilización de otro millón de hombres para la invasión de Francia.

Los franceses han entrado a Lieja.

LONDRES, 10.—Los franceses fueron rechazados por los alemanes cerca de Neburisach con pérdidas.

El departamento de guerra prohíbe que se anuncie el número de bajas pero admite que hay muchas muertes. Austria no ha entrado todavía en guerra con Inglaterra o Francia.

Los detalles de la batalla de Lieja demuestran la pérdida de tres alemanes por un belga.

Los alemanes avanzaron en grandes masas pero fueron rechazados por la artillería.

BRUS, 10.— Los franceses victoriosos en Marbelous persiguiendo a los alemanes; hay inactividad en Lieja.— Los alemanes no están dispuestos a atacar la fortaleza.

NEW YORK, 10.—Se espera una batalla por momentos en Namure entre franceses, belgas e ingleses contra los alemanes.

Los Estados Unidos pondrán un impuesto de guerra para equilibrar los derechos de Aduana.—Inglaterra desembarca un ejército en Francia para contrarrestar la

invasión de Alemania.—Un cable de Hamilton-Bermud dice que el crucero «Kronprinz Wilhelm» salió de New York a Colón y fué capturado por un crucero británico.

ROMA, 10.—Se dice de fuente fidedigna que Alemania ha entrado en arreglos con España para que coopere con ella en atacar a Francia ofreciéndole expansión territorial en Marruecos, pero España no ha aceptado.

MEXICO, 10.—Se dice que el Gobierno pasará a las manos de los constitucionalistas dentro de sesenta horas.

Anúnciese en LA OPINION

## Guerra a los morosos

Hay suscritores y anunciadores, que de manera increíble por sus apariencias de honorabilidad, después de recibir el periódico durante el mes o después de publicado el aviso el tiempo convenido, se niegan a pagar los recibos correspondientes.

Como no estamos dispuestos a perder nuestro trabajo, declaramos formalmente que si durante la presente semana no nos son cubiertos dichos recibos, el lunes próximo publicaremos sin contemplaciones los nombres de los que se niegan a pagar lo que justamente deben.

“LA OPINION”

## Economías Municipales

Hoy a las dos de la tarde celebrará sesión secreta la Municipalidad para tratar según nos dicen, de las medidas económicas que deben tomarse para evitar dificultades provocadas por la guerra europea.

A los empleados municipales los tiene esta sesión como sobre ascuas, porque ven en ella las destituciones o los rebajos.

El señor Gobernador no cree conveniente el rebajo de sueldos, pues dice que

los sueldos municipales son miserables; que él propondrá al Municipio paralizar todos los trabajos que no sean de urgente necesidad y aplazar los pagos de fijas de tierra puestas al servicio público por tres meses, a lo menos, y no emprender ningún trabajo nuevo, etc., etc.

En verdad, el Municipio no tendrá grandes rebajos en sus rentas, y por lo tanto deben pensar en la justicia de las supresiones o rebajos que se hagan.

Con motivo de las publicaciones hechas recientemente en este mismo diario, respecto al asunto de sobregiros en las Aduanas, el señor Ministro de Hacienda tuvo la fineza de poner los libros de la Contaduría Mayor y de la Aduana Principal a mi disposición, a fin de que, en unión del señor Interventor General de Hacienda, pudiera verificar un examen minucioso de las cuentas, y comprobar la exactitud o inexactitud de la existencia de los sobregiros.

Resulta que, efectivamente, en algunas ocasiones se ha incurrido en sobregiros, pero los casos son tan expli-

## Notas Policiacas

En casa de Beatriz Zamora se electrizó, como a las 9 p. m. el señor Miguel Venegas, al agarrarse equivocadamente un alambre de eléctrico de la calle. Fué llevado inmediatamente al Hospital en la Ambulancia, a fin de que le sea amputada la mano carbonizada.

Pasaron en la Ambulancia al Hospital, al herido Juan Richmond, traído en el tren del Atlántico. La herida se la ocasionó a Richmond un amigo por casualidad.

Detenido por la policía fué Roberto Rojas, de orden de su padre Víctor Rojas, vecino de Cartago, por estar demente y mientras se manda al Asilo Chapuí.

Dan cuenta de haber venido herido de la planta eléctrica de San Antonio de Belén, el señor Víctor Salas; fué llevado en la Ambulancia al Hospital.

Citado E. Gila por haber dado un golpe en la cara al niño José Lino Campos.

## Fábrica Nacional de Calzado

El aumento diario de nuestra numerosa clientela es el mejor elogio que podemos ofrecer al público de las condiciones y buena calidad de nuestros artículos

Nunca ofrecemos lo que no podemos hacer

No. 11. 8 de Jun. 1910

## La verdad en el asunto sobregiros de Aduana

Habla don Juan Rafael Acuña

Con motivo de las publicaciones hechas recientemente en este mismo diario, respecto al asunto de sobregiros en las Aduanas, el señor Ministro de Hacienda tuvo la fineza de poner los libros de la Contaduría Mayor y de la Aduana Principal a mi disposición, a fin de que, en unión del señor Interventor General de Hacienda, pudiera verificar un examen minucioso de las cuentas, y comprobar la exactitud o inexactitud de la existencia de los sobregiros.

Cables por error en el cálculo de la mercadería ú otros motivos semejantes, que no hay razón para que ningún comerciante alegue que no se corta por parejo en esa materia, que fué el móvil principal que impulsó las publicaciones referidas.

El minucioso examen verificado por mí, me dejó satisfecho del estado de las cuentas, de modo que no hay motivo para temer que la Nación se perjudique perdiendo derechos fiscales ó que la ley se haga de estira y encoge según del comerciante de que se trate. El hecho de que después de las publicaciones el mal, por débil que fuera, se ha cortado de raíz, ha venido a establecer la bondad de la prensa independiente, que no hay duda, coopera eficazmente con el Gobierno en el perfeccionamiento del manejo administrativo.

No hay, pues, cargo alguno contra los tres Administradores de Aduana.

JUAN R. ACUÑA G.

Suscríbese a LA OPINION

## Almacenistas y Pulperos

Bacalao marca DIRECTOR, el más fino que viene al país, con o sin espina, en empaques corrientes y a precios muy bajos, tiene constantemente fresco

“La Argentina”

Liberales descuentos al por mayor

30 Jun. a 30 Jul.

# La Enseñanza Secundaria

Necesidad de la reforma del Método  
Dedicado a los padres de familia

Aquí no entre nadie que no esté bien entendido en las matemáticas. — Pitágoras

## Observaciones sociológicas

La instrucción es una necesidad social y sus beneficios están en razón directa de su método y de su generalidad.

Todas las naciones tienden a socializar la enseñanza científica. En nuestros días Alemania, Francia, Inglaterra, etc., dan muestra de ello.

Nuestra juventud tiene ansias y sed de ciencia, pero le abruma esa *metodología*, nacida de ideas erróneas.

Por tanto: El establecimiento de un método natural y lógico, que distribuya las ciencias y regule sus funciones, es el primordial deber de los padres de familia y de todos aquellos que se interesan por el bien nacional y de sus hijos.

Los psicólogos modernos, Le Bon y Fouillée han hecho ver con abundancia de razones los defectos de que carecen los métodos aplicados a las ciencias por los países latinos y los que con notable superioridad aplican los alemanes.

Porque aparte del método general de las ciencias, que señala a cada una el lugar que le corresponde entre los conocimientos humanos, cada una tiene su método especial que le es característico.

De esta inferioridad anotada por los psicólogos depende el fracaso de la enseñanza secundaria y la relativa inferioridad de la cultura latina comparada con la germana.

El defecto capital está en que los métodos particulares son *subjetivos* y no *objetivos*, es decir, *teóricos* y no *prácticos*.

Los latinos enseñan como se fabrica el oxígeno, como se mide un terreno, como se resuelve una ecuación matemática; pero los germanos, más prácticos, enseñan a fabricar el oxígeno, a medir el terreno a resolver la ecuación en la pizarra.

Ya en nuestros días, dice Fouillée, el industrial alemán comprende que hay interés en provocar el descubrimiento cerca de él y en su casa; cambia, pues, su fábrica en laboratorio de investigaciones, tanto *teóricos* como *prácticos*, y de este modo cambia el amor a la ciencia pura con la utilidad bien entendida.

Este método no hace del estudiante un obrero filósofo que enrojecza ante los útiles del trabajo.

Comparemos ahora a un estudiante de nuestros Liceos

con otro alemán. Mientras el primero es inútil para la vida real, para el trabajo, pues solo lleva la cabeza llena de teorías; el otro, educado en el ejercicio y práctica de la vida, del trabajo y de la ciencia, se abre campo en el taller, en las industrias, en las ciencias, etc., etc. Es apto para todo lo que se le busque.

Nuestros métodos, pues, reclaman a gritos una reforma tal cual queda indicada en estos artículos.

En la historia de los pueblos, dicen los sabios, todo se explica por leyes psicológicas y sociológicas, que están siempre en acción.

Si miramos a esta luz nuestro pueblo, no será difícil comprender que el alma costarricense está educada para mirar en la superficie y, por tanto, no puede observar la secreta transformación que se opera por el tiempo y preveer o influir en sus resultados modificando a tiempo, alguno de los factores, porque las leyes sociales se explican por fuerzas análogas a las de mecánicas.

Solo la enseñanza científica y práctica podrá despertar en el alma de este pueblo, por mil títulos llamados a ocupar lugar preferente entre los que van a vanguardia de la civilización, esa videncia psicológica que es la característica del grado de adelanto.

Para ello no se necesita más que un esfuerzo combinado de los padres de familia. Lo demás vendrá por su propio peso.

RAMÓN A. RUIZ B.  
San José, agosto de 1914.

**Nota Bibliográfica.** La siguiente lista es de los autores que complementan especialmente la materia de que hemos tratado en estos artículos.

**Augusto Comte.** Curso de filosofía positiva, 6 vol., edición de 1869. París.

**Sitré.** Filosofía Positiva. Exposición del método científico.

**Charles Horton Cooley.** La naturaleza humana y el orden social.

**Grozier (John Beattie).** Historia del desenvolvimiento intelectual.

**Emilio Durkein.** Las reglas del método sociológico.

**Guillaume de Greef.** Las leyes sociológicas.

**Albion W. Small.** La metodología y el problema social.

**Gustavo Le Bon.** Psicología de la educación. Psicología política y Psicología de las multitudes.

# Noticias contradictorias sobre la toma de Lieja

## Se confirma la victoria francesa en Kolmar

### Paralízase el movimiento alemán por Bélgica

PARIS, 9.—Se vió una patrulla de caballería alemana al sur de Namur y se dice que las tropas alemanas se retiraron fuera del alcance de los cañones de Lieja, con el objeto de concentrarse y esperar refuerzos. Oficialmente se dice que se ha arrojado a la mayor parte de los alemanes fuera de Luxemburgo; muchos trenes con tropas francesas atravesaron Bruselas anoche. Dos oficiales belgas cruzaron las avanzadas alemanas llevando misiones secretas; les dispararon sin herirlos. Se ha arrestado al aviador belga Alfredo Lanser, acusado de espionaje; dicese que los comandantes alemanes echan adelante a los regimientos de Hannoverianos y Mecklemburgo reservando los prusianos.

AMBERES, 9.—Se apresó a cuatro oficiales alemanes vestidos con uniformes belgas.

Se dice que Verviers está completamente germanizada; que se apresó al alcalde sustituyéndolo con un alemán.

ROTTERDAM, 9.—Los holandeses estableciendo grandes servicios de La Cruz Roja para dar abasto a la gran guerra al Sur de su frontera, han establecido hospitales en Masstricht y Fysden; que tienen más de mil camas cada uno; se celebró una conferencia hoy entre las autoridades belgas y alemana para arreglar que los heridos se lleven a la frontera holandesa y no pasen a país extranjero.

PARIS, 9.—Confirmase la llegada de los franceses a Kolmar.

Los aeroplanos se adelantaron haciendo el reconocimiento y descubrieron dos grandes cuerpos de ejército austriaco en Frisburgo, unidos a grandes cantidades de tropas alemanas.

Los alemanes se retiraron a 13 millas de Kolmar.

Strasburgo está cañoneando a Kolmar.

Los alemanes manteniendo fuerzas al rededor de Lieja, dan una vuelta en dirección de Bruselas evitando los fuertes; intentan entrar a Francia por Valenciennes.

Austria hasta la vez no ha contestado la protesta de Francia por las hostilidades. Espérase la declaración de guerra de ambas naciones de un momento a otro.

LONDRES, 9.—El Almirantazgo anuncia que submarinos alemanes atacaron a una escuadra de cruceros y al grueso de la flota sin causarles daños. Que se hundió un submarino alemán; no hay detalles.

BRUSELAS, 9.—El Gobierno afirma que la vanguardia de los alemanes se retira ante el empuje de los franceses; que todo el país al sur del Moza está limpio de alemanes; que el movimiento ofensivo del enemigo se ha paralizado; que los tropas franco-belgas emprenden la ofensiva según arreglos concertados. Se dice que Alemania envió mensaje amenazador a Bélgica. El entusiasmo patriótico es grandísimo: los voluntarios heridos imploran volver al campo de batalla. Un oficial y varios soldados se entregaron en Lieja;

declaran que son socialistas que consideran la guerra injusta y que por consiguiente se entregan.

LONDRES, 9.—Los militares explican la discrepancia en las noticias belgas y alemanas respecto de Lieja. Al retirarse los

belgas que guardaban las rutas entre los fuertes, los alemanes penetraron a Lieja, avanzando entre los fuertes de Huy y Louvain dejando parte de tropa para continuar el ataque a los fuertes.

Semi-oficialmente aseguran de

## El debut de anoche



Sra. Carmen Rodríguez

Anoche estuvo de gala el popular Teatro Moderno.

Hizo su debut la simpática tiple cómica señora Carmen Rodríguez con la *Nati de La Trapera*.

El anuncio de este debut había congregado numeroso público, no obstante que la obra había ido a escena hace pocos días.

Es Carmen una artista de gran porvenir. Empieza su carrera en el teatro, pero en su debut ha demostrado que tiene los vuelos de una artista experimentada y de larga vida teatral.

Hay en ella sentimiento, delicadeza, monería y dominio, cualidades indispensables para sacar avante el papel encomendado al artista.

El público supo premiar los trabajos de esta monísima artista: contamos siete ovaciones durante la representación, mereciendo los honores del bis la romanza con elemento tan valioso.

del primer cuadro, cuya ejecución nos hizo olvidar que estábamos frente a una farza teatral, mejor dicho, nos colocó delante de una realidad, debido al sentimiento con que fué ejecutado este número.

Carmen Rodríguez llega a aumentar, pues, el número de artistas mimadas del público josefino, que forman la simpática Compañía Ughetti, la que, digamoslo de una vez, no reparará en gastos para hacerse de buenos elementos y así corresponder a la entusiasta acogida que aquí ha tenido.

Concluimos esta ligera crónica agregando nuestras palmas a las tantas justamente cosechadas anoche por la genial artista Carmen Rodríguez, y felicitando a la Compañía Ughetti por haber reforzado su elenco con elemento tan valioso.

Berlín que en la toma de Lieja los alemanes hicieron cuatro mil prisioneros. Esta noche se recibieron noticias oficiales de Bruselas que dicen: Lieja no está tomada porque todos los fuertes están en poder de los belgas.

Dicen que los alemanes desean la cesación de las hostilidades porque se les ha interrumpido el abastecimiento de provisiones de boca. Se dice que hombres y caballos no comen hace varios días y de París se dice que los alemanes están en idéntica situación en Luxemburgo.

LIVERPOOL, 9.—Un vapor que acaba de llegar trajo a 4 alemanes que encontró hambrientos en un Canal de San Jorge.

ROMA, 9.—Un vapor que llegó a Bari informa que cruceros austriacos bombardearon a Anívar el sábado en la mañana destruyendo la estación inalámbrica.

SOFIA, 9.—Semi-oficialmente se dice que las comunicaciones turcas-búlgaras se interrumpirán mañana debido a la movilización turca.

PARIS, 9.—Se dice que Austria envía su 5º cuerpo de ejército al través de Alemania a la frontera francesa, porque se compone principalmente de eslavos que no tienen confianza de enviar contra Rusia.

WASHINGTON, 9.—Se desmiente oficialmente la noticia de la nota exigiendo la no participación del Japón.

BRUSELAS, 9.—Los alemanes entraron a Lieja el viernes en la noche, ocupando la ciudad con mucha moderación. Se previno a von Emisch desde Berlín no permitir a sus tropas cometer excesos. El gralato Alcalde y prominentes ciudadanos del Cabildo confinaronlos en la vieja ciudadela en el centro de la ciudad como rehenes, von Emisch sabe que la ciudadela está bajo el fuego de los fuertes, así garantizaba la ciudad de sus propios artilleros que colocó allí con cañones de campaña para aterrorizar a los habitantes y también colocó ametralladoras en algunas plazas públicas donde se atrincheraron las tropas. Las tropas se alojaron en las escuelas y otros edificios públicos y no en las casas particulares.

Se ordenó a los soldados alemanes pagar lo que comprasen en las tiendas que permanecen abiertas todo el día, dándose el espectáculo de que los soldados entregaran sus marcos recibiendo humildemente el vuelto en francos. La mayor parte de los habitantes que están con los soldados y otros escondidos salieron a luz cuando supieron que Von Emisch impediría el saqueo. Los tres cuerpos de ejército q' están atacando los fuertes de Lieja reanudaron vigorosamente el bombardeo esta mañana cesando de pronto y a esa hora tan intermitente que se cree que los alemanes están escasos de pertrechos, especialmente de cañón. Han gastado una cantidad prodigiosa durante los últimos tres días en sus vanos esfuerzos de reducir las posiciones belgas.

ROMA, 9.—Se sabe de una manera fidedigna que el Kaiser llegó a Aquisgran a ocupar su puesto en el ejército.

BRUSELAS 9.—Confirmase la victoria de los franceses en Marbelano. Los franceses persiguieron a los alemanes.

## Bording House

50 yaras al Oeste de la Imprenta Nacional  
Casa de Amelia v. de Contreras  
Cuartos y alimentación baratísima  
Mesa excelente —:— Buen trato  
Teléfono 511. —:— Apartado 1017  
No. 24. - 22 de Jan. a. S. O. Alt.

PARA **Reumatismo Anemia SANGRE IMPURA** De venta por la **Botica del Comercio**

TOME **ES=VE=MEX=O** (No contiene Mercurio ni Arsénico)

PARA **Falta de apetito Mal colorido DECAIMIENTO FISICO** En Cartago: **Botica Guzmán C.**

Las mejores cervezas  
fabricadas en el país

# TRAUBE

Hielo y aguas gaseosas  
de calidad inmejorable

## Lotes para construir

Alrededor de la nueva Plaza de Ganado, en San Pedro del Mojón, en San Francisco de Guadalupe, a diez minutos de esta ciudad y cerca de la Estación del Pacífico, vende con largo plazo y en condiciones favorables para el comprador,

N. 68-25 JI. a. s. o. Alt.

**Carlos Volio Tinoco**

Oficina: frente a la ex-Casa Presidencial.

## EL GREMIO

**Antonio Urbano y Hno.**

Lado Norte del Mercado

ABARROTOS EN GENERAL

Facilidades a los clientes

No. 21, 22 de Jun. a. s. o.

## Hotel Central

Se admiten pensionistas  
a precios muy reducidos  
Frente al Banco Anglo Costarricense

No. 56, 22 Jun a. s. o.

## Zapatería de R. Aquiles Sánchez

Calle Central Sur

30 Jun a. s. o. Alt.

## El doctor Francisco Cordero

avisa a su clientela que ha trasladado su despacho a la oficina contigua a la Casa de Salud, frente al Parque Central, donde atenderá de 9<sup>h</sup> a 11 de la mañana, exámenes de refracción y consultas de ojos; y de 1 a 3 p. m. consultas generales.

## Lechería Holandesa

Desde esta fecha se ha abierto al público esta Lechería situada frente a las oficinas de los señores Lindo Bros.

Se expende leche al pie de la vaca a las seis y media de la mañana y a las dos de la tarde, y leche refrigerada durante todo el día hasta las cinco de la tarde.—Hay un salón confortable para todas aquellas personas que no quieran entrar al Departamento de vacas.

San José 1.º de agosto de 1914.

**LUIS FERNÁNDEZ y Cia.**

No. 65, 3 agosto. A. s. o.

## IMPORTANTE

Azúcar de familia de Juan Viñas de

1.ª 2.ª y 3.ª CLASE

Para precios y condiciones dirigirse a

LINDO BROTHERS.

San José

## Carlos H. Monlouis

Ofrece de nuevo sus servicios en la preparación de banquetes, comidas, cafes, etc. a domicilio dentro o fuera de la capital. Su nombre es la mejor recomendación.

Trato afable :: Precios módicos

Dirección Casa de don Manuel Artavia Paso de la Vaca

58-15 JI.-1. ag.

## Los robos en los campos

(Viene de la 1a. plana)

tección contra los que en una sola noche los privan del producto del largos afanes, prefieren dejar incultas tierras fértiles que con sus cosechas abundantes aumentarían la riqueza y determinarían una considerable baja en el precio de las verduras que se llevan al mercado. La carestía de los plátanos, por ejemplo, que son artículo de primera necesidad para los pobres, se debe exclusivamente a los robos que de ellos hacen y que han obligado a los cafetaleros a eliminarlos de sus plantaciones.

La plaga del robo es la peor de cuantas azotan nuestros campos y es muy justo, para bien de los agricultores honrados y beneficio de la colectividad, que el Gobierno piense seriamente en remediar un mal tan difundido, dictando disposiciones severas que aseguren al que trabaja contra la rapiña ahogadora del esfuerzo y del progreso económico rural. La experiencia ha demostrado que las persecuciones de la policía resultan las más de las veces ineficaces y que solamente cuando se sorprende infraganti a los rateros se consiguen hacer caer sobre ellos el castigo. Por otra parte, qué ganan los cultivadores con que sea recluso en

la cárcel uno de los muchos merodeadores si quedan libres los demás? Con el castigo se corrige bien poco y lo lógico es procurar que la falta no se cometa: desde luego las medidas que se tomen no han de ser para penar a los infractores de los preceptos legales, que esas ya existen, sino para conseguir que lo robado no pueda ser vendido impunemente como sucede ahora.

Sería candidez pensar que se puede proscribir el robo de modo absoluto; pero, a nuestro entender, existe un medio que por lo menos, disminuiría en mucho los estragos del mal que señalamos: inscripción de los vendedores de verdura en un registro especial que llevarían los Jefes Políticos y Agentes de Policía y la autorización para hacer el negocio, librada en debida forma por la autoridad correspondiente. La policía de las ciudades y campos exigiría al vendedor de frutas su autorización y si careciera de ella, se le juzgaría.

En un artículo próximo expondremos con detalle el proyecto de protección contra el robo en los campos que hoy dejamos apenas indicado.

R.

Suscríbase a LA OPINION

## Octavio Loaiza

Avisos al público que para mayor comodidad en los trabajos que se le encomienden pueden comunicar las órdenes a los teléfonos números

97, 233 y 399

a toda hora del día y de la noche.

Esta **Jardinería Central** cuenta con 3 jardines y competentes empleados.

10 agosto a. s. o.

## Carlos H. Prestinary

Corredor Jurado y Comisionista

Representante de casas americanas

Oficina: Calle 4a. Sur; 1ª puerta frente al costado del Banco de Costa Rica.—San José C. R.

**V. V. Lebedjeff Engineering & Supply Co.**

Equipos para Ferrocarriles, Minas y Fábricas

Maquinaria y surtidos para ingenios de azúcar

Toda clase de Materiales de Construcción

Oficina principal: 11 Broadway, New York

**Carlos H. Prestinary Representante**

San José, Costa Rica

N. 67-9 ag-D.

## El Bálsamo de Oro

Cura la impotencia en todos sus grados

Lo venden  
todas las boticas

10 agosto a. s. o.

Anúnciese en "La Opinión"

## Aceites y Vinagres finos

Vinos buenos. Conservas de marca

En LA GRAN VIA

No. 14.-8 de Jun. a. s. o.

E. DE BENEDICTIS

## LA CRIOLLA

es la harina que dá más rendimiento y la mejor clase de tostales. Pídala al fabricante, Santiago Fernández, o en los buenos establecimientos de su localidad.

TELEFONO 379.

SAN JOSE

## Rafael Cruz Meza

Cirujano Dentista

Incorporado en la Facultad de Medicina de Costa Rica

Precios módicos :: Esmerado aseo

—ESQUINA S. E. del MERCADO—

Frente a don Chepe Esquivel

Antigua casa del Doctor Cruz

n. 59-15 JI. a. s. o.

## Breva Diana

Importada para detallar a 10 céntimos la tableta

Esta clase es manufacturada por verdaderos expertos y siempre hay de venta en los principales almacenes y en la oficina de

WALTER J. FORD

n. 57-14 JI. a. s. o.

## Molino Costarricense

HARINA

• Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado Agentes Exclusivos de nuestra harina en la forma siguiente:

San José: Segundo Zonta

Cartago: Luis Felipe Odio

Heredia: Negriñi Hermanos

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir sus pedidos a los respectivos Agentes.

LINDO BROTHERS.

## Nueva Casa de Salud

del doctor Mariano Rodríguez

Situada frente al Parque Nacional, cerca de la Estación del Atlántico

Ofrecida a todos los médicos de la República para tratar a sus enfermos con todas las comodidades deseables.

Tiene una sala de operaciones muy bien montada

San José - Costa Rica - América Central

## The English Construction Company Ltd.

CONTRATISTAS CONSTRUCTORES

—Costa Rica—

Casas particulares, Edificios Nacionales y Municipales. Pagos por mensualidades reducidas. Especialidad en edificios de estructura metálica y cemento armado.

Gran surtido de maderas  
de todas clases y dimensiones

Apartado de Correos 778

## DEPOSITO DE MADERAS DEL PACIFICO

150 varas al Sur del Parque Central, contiguo a La Josefina

**J. Miguel Rodríguez**

Este depósito vende las famosas  
maderas del Coyolar, cortadas en  
menguante

Teléfono 539